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马 骏： 呼家楼学区主任

学校教室宽敞明亮
不如教师充满热情

魏小娟： 过早过多的成人化
教育， 压抑了孩子的天性， 使他
们失去天真。 真正的教育是润物
细无声的， 每个孩子本性都如荷
花一样纯洁， 具有走向优秀的禀
赋 ， 守住他们心中的纯洁与美
好， 成了教育发展的当务之急。

如果教师对学生没有热情 ，
即便教室再宽敞， 教学设备再先
进， 教师再优秀， 学生再聪明 ，
都不可能发挥应有的价值 。 因
此， 教师要热爱、 欣赏每一个孩
子， 尊重教育规律和学生身心发
展规律， 为每个学生提供适合的
教育， 促进学生积极主动、 生动
活泼、 可持续地发展。

从2008年起， 学校成为朝阳
区特色项目建设校， 提出 “荷文
化” 建设； 2011年， 学校又实施
“荷美教育”， 办学理念定为 “小
荷绽放， 一任天真”， 学生培养
目标是内在优雅高洁 、 富有情
趣， 具有相当涵养； 外在语言文
雅、 行为儒雅、 举止优雅， 像荷
花那样品格高尚、 自然绽放， 而
不是只会读书的书呆子。

孟宪文 ： 学校1994年建校 ，
当时只有2个班50名学生， 现在
达到16个班420多名学生， 随迁
子女占到85%。 今年， 我们提出
“全赢教育 ” 理念 ： 赢由 “亡 、
口 、 月 、 贝 、 凡 ” 5个字组成 ，
代表一个人成功的5个必要品质，
即危机意识、 沟通能力、 时间观
念、 取财有道和平凡心态， 注重
面向全体学生， 全面培养学生 ，
从而实现师生共赢、 学生共赢、
家校共赢、 学校社会共赢。

不能使所有学生成才
但要努力让学生“成人”

孟宪文： 校长首先应是教师
的榜样。 教师比学生更辛苦， 工
作、 生活、 社会压力集于一身，
为师生提供必须的物质保障， 是
校长的第一要务。 在教委的支持
下， 学校近两年投资300多万元
改造环境， 更换桌椅， 修缮破损
地砖， 建设食堂， 为每间教室安
装空调等。 环境舒适、 方便， 大
家才有劲头好好干。

学校现有教师39人， 40岁以
上的近半数， 优势教师较少。 我
们通过 “走动式” 管理、 大面积
调研听课、 介绍兄弟校经验、 招

聘新人调整年龄结构、 出台考核
评聘管理办法， 设立日常工作规
范， 强调提高课堂教学实效等，
提高业务能力； 工会也开展了很
多沟通交流与培训活动， 及时疏
导教师情绪。 我们还对教师进行
个体分析， 给予针对性的帮助。
鼓励教师从不同方面发现、 欣赏
学生， 即使不能使所有学生都成
才， 但要努力做到使每个学生都
“成人”。

魏小娟： 教师的每一句话 、
教育行为和细节， 都可能是孩子
成长中的一个转折 、 一个里程
碑， 要学生做到， 首先要让教师
做到。 所以学校引导教师传承荷
花修身洁行、 淡泊名利的品质，
做到身教重于言教。 在行为上，
学校评选学生最喜爱的教师； 引
领教师进行廉政承诺； 及时发现
表扬教师廉洁从教典型等。

“荷美教育” 初见成效。 近3
年来， 学校获得北京市素质教育
评价先进单位、 师德建设先进集
体等多项荣誉。

尊重孩子的成长节奏
学校不应有差生概念

丁道勇 ： 两个校长风格不

同， 但思路都很清晰， 足见其办
学魅力 。 培养学生不是争一块
饼， 而是一起造更多的饼。 现在
往往要求学生匀速前进， 但每个
人有自己的节奏， 家长和学校不
应太着急， 不应有差生概念， 更
不应千校一面， 尤其是幼儿园、
小学阶段， 希望 “荷美教育” 和
“共赢教育” 能打破强制学生齐
头并进的节奏。 今后， 随着各校
硬件配备逐渐相同， 家长选学校
时， 可以看校长、 看办学特色。

鲍传友： “一任天真 ”， 是
按自然生长规律走， 荷花的生长
很有寓意； “共赢教育” 探索出
闹市中的小学校如何生存， 并走
出特色发展之路。 两位校长一个
理性一个诗意， 让我很感动。

马骏： 呼家楼学区与北师大
“一校一专家” 项目合作， 帮助
学校诊断和解决问题， 梳理校长
办学理念， 这个决定了学校的发
展方向和学生的未来道路。 不同
学校的文化 ， 培育了不同的学
生。 教育不仅仅是捧上一张高一
级学校的录取通知书， 而是捧出
一个个有鲜明个性 、 活生生的
人； 教育不仅仅是追求百分之多
少的升学率， 而是追求每一个学
生生动、 活泼、 主动的发展。

北京图书大厦有限责任公司
四层销售部有员工52名， 这个集
体不仅注重员工业务技能的培
养， 在提升团队凝聚力上也很有
方法。 2000年， 他们被授予 “北
京市模范集体” 的荣誉称号。 2014
年， 又获得 “全国工人先锋号”
的称号。 那么怎么才能让团队更
有凝聚力？ 对此， 四层销售部经
理刘丽很有体会。

记者： 您怎么看待团队凝聚
力的培养？

刘丽： 对于一个销售部门来
说， 团队凝聚力培养是很重要
的事情 ， 我在2002年就开始担
任四层销售部经理， 到现在已经
有12年了。 在这期间， 我最大的
体会是， 在管理一个团队时， 用
规章、 制度管理只是一个方面，
更重要的还是要提高大家的自觉
性。

那么怎么提高职工的自觉性
呢？ 我认为， 培养团队凝聚力
就是一个很重要的方法。 只有凝
聚力提高了， 大家才能时刻想着
这个集体， 想着自己是集体中的
一员， 然后， 才会更自觉地去做
事情。

点评： 团队凝聚力的培养要
靠队员的努力， 更需要一个有智
慧的领导带领。 在这点上， 刘丽
掌握到领导艺术的精华， 不是一
味的要求 ， 而是通过引导来管
理。

记者： 请问， 在团队凝聚力
的培养上 ， 你们具体是怎么做
的？

刘丽 ： 我们会通过多种方
法 ， 来提高团队的凝聚力 。 比
如， 我们组织过职工拓展训练，
通过训练中设置相关的项目， 来
加强大家的沟通能力。 还有在文
体活动方面， 我们组织过辩论比
赛， 不仅提高了大家的业务技能 ，
还有效地拉近了大家的距离。 另
外， 我们还通过党支部和工会小
组的党群工作， 来聚人心、 带队
伍。

在实际工作中， 我们做到了
每个部门至少配备一名党员。 通
过设立党员责任区、 设立党员先
锋 岗 ， 为 党 员 发 挥 带 动 作 用
搭 建 了工作平台 。 在图书销售
旺季 ， 职工们会自愿报名组建
“楼层应急队”， 哪个部门缺少人
手了 ， “应急队 ” 就出现在哪
里， 做到了 “两个不下降”， 即，
高峰时间工作效率不下降， 客流
高峰服务质量不下降。 通过这一
举措， “模范带头” 从口号变成
了实际工作， 团队的凝聚力明显
增强。

点评： 提高团队凝聚力不是
一个简单的事情， 要时时刻刻，
通过各种方法来提高， 这对领导
者来说是个不小的考验。

【边聊边论】

被访者 刘丽/记者 盛丽

□本报记者 任洁 文/摄

周新中 ： 2011年9月 ， 我被
一家文化培训学校聘为门卫， 双
方签订为期一年的劳动合同， 约
定月薪按北京市最低工资标准执
行 。 合同到期后学校没跟我续
签， 但我一直在原岗位工作。 今
年9月， 学校突然与我解除劳动
关系， 也不给任何经济补偿。 请
问： 根据法律规定， 我能得到多
少补偿？

胡芳： 用人单位单方解除劳
动合同应当符合 《劳动合同法》

规定的解除情形， 并履行法定程
序 ， 否则属于违法解除劳动合
同。 《劳动合同法》第48条规定：用
人单位违反本法规定解除或者终
止劳动合同， 劳动者要求继续履
行劳动合同的， 用人单位应当继
续履行； 劳动者不要求继续履行
劳动合同或者劳动合同已经不能
继续履行的， 用人单位应当依照
本法第87条规定支付赔偿金。

从您介绍的情况来看， 您与
学校签订的一年期劳动合同在
2012年9月期满后， 您仍在学校

工作， 学校虽未与您续订书面劳
动合同， 但你们之间存在事实劳
动关系， 没有合法的事由， 学校
不得与您解除劳动关系。 现在学
校在没有任何理由的情况下， 突
然与您解除劳动关系， 应属违法
解除劳动合同。 您可以选择要求
学校继续履行劳动合同关系或要
求学校支付违法解除劳动合同的
赔偿金。 如果您选择要求学校支
付赔偿金，赔偿金为经济补偿的2
倍， 经济补偿按照您在学校工作
的年限， 每满一年支付一个月工

资的标准支付。 六个月以上不满
一年的，按照一年计算，不满六个
月的， 支付半个月工资的经济补
偿。 月工资是指您在劳动合同解
除前十二个月的平均工资， 但不
得低于北京市的最低工资标准。

提问者 周新中 回答者 胡芳

■有问必答

提问： 培训学校门卫 周新中
回答： 北京市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑
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单位不续劳动合同继续使用
辞退员工需给两倍赔偿

销售部门怎样增强
团队凝聚力？

小学校长谈教育
孩子的成长比成功重要

俗话说： 火车跑得快， 全靠车头带。 一所学校发展如何， 校长的办学理念非常重要。
近日， 呼家楼学区为日坛小学、 枣营小学两所成员校的校长举行办学思想研讨会， 校长、
专家坐在一起， 畅聊“如何让品牌文化引领师生队伍” 的话题。


